
民政事務局局長在立法會民政事務委員會特別會議就香港２００９東亞運動會

發言全文（只有中文）（附圖） 
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  以下為民政事務局局長曾德成今日（十月五日）在立法會民政事務委員會特

別會議上就香港２００９東亞運動會的發言全文： 

 

主席： 

 

  香港２００９東亞運動會將於十二月五日正式開幕，距離今天剛好兩個月。

我很高興可以在這特別日子，向各位匯報運動會的最新籌備情況，由於有關文件

已發放予議員，東亞運公司的胡偉民先生稍後亦會作介紹，我在這裏不再詳述各

項工作的進度細節，只希望講主要幾點－ 

 

  首先，第五屆東亞運動會是香港歷來第一次舉辦的國際大型綜合性運動會，

無論對香港的體育發展，或作為盛事之都的地位，都非常重要。自回歸以來，特

區政府先後成功舉辦多項國際性大型會議和展覽，例如世界銀行／國際貨幣基金

組織年會、世界貿易組織香港部長級會議、國際電信聯盟世界電信展等，在籌辦

世界級會議及展覽方面，早已獲國際認同。在體育運動方面，我們曾舉辦不少國

際賽事，例如七人欖球、排球和羽毛球等，去年香港更很榮幸有機會協辦奧運和

殘奧馬術項目，並贏得國際讚譽，但這些賽事都是單一項目的比賽，我們從未舉

辦過綜合性的國際體育盛事。事實上，不少國家和地區都相繼舉辦大型體育賽

事，向世界展示經濟以外的實力。上星期，四個國家為爭取申辦２０１６年奧運

而展開的激烈最後拉票，便是一個最佳例子。今年十二月東亞運的舉行，將為香

港譜寫歷史新一頁，標誌我們有同樣的能力、同樣的氣魄，舉辦國際大型綜合性

體育賽事；我們並非只限於經濟、金融，而在體育、文化等方面，都展示出國際

都會的氣派。 

 

  第五屆東亞運的重要性還體現在賽事的水平上，因為這屆比賽，將會是一次

高水準的實力較量。至目前為止，九個國家和地區共向大會提交的代表團名單超

過三千人，比上屆為多。大家知道，奧運會不少比賽項目的頂尖高手，都是來自

東亞地區。我們國家方面，對東亞運充分重視，將派出約５００名選手，包括最

優秀的健兒參賽。日本和韓國則各派約４００及３００名選手，而香港亦有約４

００名。可以預期，不少賽事的競爭將會相當激烈，大家屆時將可一睹世界級水

平的比拚。 

 

  對香港運動員而言，東亞運尤其重要，在我們自己熟習的地方參賽，更利於

爭取好成績，並且有助汲取經驗，應付日後多項大型賽事，例如明年的亞洲運動

會，以至２０１２年的倫敦奧運。參賽各項目的本地精英現已積極備戰，力求為



港爭光。為協助香港健兒作好準備，特區政府已在去年底發放二千萬元予運動員

作備戰之用。 

 

  我希望強調的第二點，是特區政府高度重視東亞運。為辦好賽事，我們成立

了東亞運籌備委員會，策劃及監督籌備工作，成員除了有關的政府部門外，並包

括體育界和社會不同界別人士，轄下並設有一個組織委員會，統籌協作，成員包

括多個政府部門的代表。我們亦成立了東亞運公司落實執行各項工作，東亞運公

司的代表參加籌備委員會。特區政府和公司一直緊密合作，做了大量的籌劃工

作。現時，各方面的籌備工作，都按部就班取得良好進展。以場地為例，２２個

運動項目將在２０個政府和非政府場地，以及一些公路舉行。其中，特區政府的

新場館興建及現有場館提升工程，已經全部完成。非政府場地亦準備就緒，新建

的香港賽馬會國際小輪車場亦即將竣工，並於月內開幕及進行測試。由今年中開

始，我們已陸續在各個比賽場館進行測試賽，檢視場地和配套設施，讓工作人員

熟習運作。在政府內部，有由常任秘書長主持的跨部門工作會議，配合東亞運各

方面的籌備工作；同時亦已設立一個緊急應變架構，並已擬備數十種緊急預案，

以應付各種不同的突發事件，以及進行多項不同性質的緊急應變演練。八月底火

炬接力傳遞的順利完成，便是政府跨部門，以及各有關機構通力合作的成果，這

方面的協作將會繼續，以期完善各項安排。 

 

  最後，我希望強調東亞運的成功，關鍵在於全港參與。今年七月和九月，我

出席了新加坡第一屆亞洲青年運動會和台北聽障奧運會，得到的一個體會，是兩

地都把體育盛事作為大家的事，並非只是體育界的事。我很高興早前的義工招募

反應十分理想，展現了市民對東亞運的支持，我們現已委任約６,０００人。義

工培訓現已接近完成，部分更已參與了實質工作，包括火炬接力。兩個月後，各

義工將在多個範疇提供支援服務，包括接待、典禮活動、餐飲，以至認證、交通

及運輸、資訊科技等，他們無償的奉獻，將令東亞運更添意義、更增光彩。 

 

  各地健兒，特別是香港健兒在香港的比賽場地、在香港觀眾的歡呼聲、喝采

聲中創出佳績，或許是東亞運的口號──「創造傳奇一刻」的最佳演繹，沒有香

港市民的祝願、支持和參與，這歷史一刻決不能創造，我衷心期盼廣大市民積極

支持這項盛事，支持我們的運動員、支持我們的義工，因為東亞運是屬於每一位

香港人的盛事。有市民大眾的支持，配合過去舉辦大型盛事的經驗，我們有信心

２００９東亞運動會將會成功舉行。我們會抓緊餘下的時間，不斷完善各項安

排，並期望兩個月後各位議員能到比賽場館，親身為運動員和義工打氣。 

 

  現在我先請胡先生作詳細介紹，稍後歡迎各位議員發表意見。 

完 

 



２００９年１０月５日（星期一） 

香港時間１７時５５分 
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